

Conseil communal du 27.11.23

Communication de M. le Bourgmestre relative aux actions en matière de lutte contre les violences .

La Ville de Liège a toujours exercé une attention particulière sur ces matières d'égalité et de violence notamment, et surtout, envers les femmes.

Dès le 17 décembre 2001, nous avons ratifié la Charte « Egalité- Femme- Homme ». L'égalité représentant un jalon indispensable d'une politique inclusive qui prenne en compte l'ensemble des habitantes et des habitants dans leur diversité.

Depuis le début des années 2000, le Plan de Prévention travaille sur ces matières et a construit une stratégie globale et intégrée.

Dès 2002, la Ville de Liège adhère à la campagne Ruban Blanc et un service spécifique à la « Prévention des violences familiales » est créé.

Dans ce cadre, la Ville organise un réseau VIF « Violences Intrafamiliales » réunissant l'ensemble des intervenants publics (Police, Parquet, Ville) et associatifs autour des questions des violences et la Commission « Femmes et Villes » voit le jour.

Sur base de ces premières collaborations, le Parquet adopte en 2004, sous l'impulsion d'Anne Bourguignon, de la Ministre de la Justice de l'époque, Laurette Onkelynx, du Bourgmestre de Liège, la première circulaire Tolérance zéro.

Dès 2008, la question de l'accompagnement des victimes de harcèlement grave par leur ex-partenaire est au cœur des travaux du service avec notamment un focus particulier sur les enfants témoins de violence.

Depuis 2012, les questions liées au harcèlement entre partenaires fait l'objet de plans d'actions spécifiques :

Fort de ses nombreux contacts avec les jeunes, le service développe une présence et des campagnes de sensibilisation dans les différents festivals et grands événements liégeois : Garden HEC, Ardentes, Micro Festival, UniFestival, 15 août,.. autant d'occasions de prévenir, d'informer et de rassurer.

Ces sensibilisations s'inscrivent également dans un volet pédagogique comprenant

- Séances d'informations sur le consentement sexuel dans les écoles secondaires et lors de stages de vacances dans des maisons de jeunes et plannings : Depuis 2019 : +/- 17.000 jeunes ont été sensibilisés.
- Outil en prévention des comportements inadéquats dans les relations a été créé pour les élèves de 6ème primaire. Depuis 2022 : 4100 jeunes touchés par la sensibilisation.
- Harcèlement de rue : 11 plans d'action sur le terrain avec la Police et 5400 livrets pédagogiques distribués
- Formations SAFE ZONE – Comment réagir en tant que témoins / victime / potentiel auteur. Depuis 2022

: 520 personnes touchées comprenant personnel de l'Horeca, AGEL, cercle étudiants et organisation Festival

- Formation annuelle des Gardiens de la paix depuis 2018.

Pour Ruban Blanc, les campagnes se construisent en partenariat avec l'ensemble des partenaires du Réseau VIF et bénéficient de parrains emblématiques : Christian Beupère, Eden Hazard, le champion de boxe Ryad Mehri, l'équipe des Bulldogs et cette année l'ensemble des associations étudiantes des hautes écoles et de l'Université.

Nous avons également collaboré avec la Fédération Wallonie Bruxelles et les cercles étudiants pour faire la promotion d'une Application qui permet, en cas d'insécurité ou d'éloignement de ses proches, d'appeler des « protecteurs » qui, dès l'appel enclenché, peuvent géolocaliser l'appelant et entendre tout ce qui se passe.

La promotion d' App-Elles a particulièrement bien marché à Liège. Depuis décembre 2022, près de 3.000 jeunes ont téléchargé l'App. Le bouton SOS permettant d'alerter des proches a été utilisé 1.458 fois tandis que le 112 a été contacté à 220 reprises via cette application.

Nous sommes heureux de voir combien nos jeunes s'impliquent activement à nos côtés pour prévenir les situations de violence et de harcèlement.

Comme vous le voyez, depuis toujours le service SECCO a développé une véritable expertise et a largement étoffé l'intervention de la Ville de Liège dans les champs de

- la prévention scolaire
- la prévention en milieu festif
- La réalisation de campagne de communication impliquant différents acteurs concernés par ces problématiques
- la mise en place d'outils interdisciplinaire pour lutter contre les violences dans le couple ou les relations.

Pour terminer, je rappellerai la mise en place du premier dispositif interdisciplinaire pour lutter contre les violences dans le couple (DIVICO). Ce dispositif, pris en charge avec le soutien du Gouvernement fédéral et de la Wallonie, a été **créé par et pour des professionnels** qui s'inquiètent pour une personne victime ou auteure ainsi que pour les enfants présents dans une situation critique de violence dans le couple.

La qualité du travail effectué par les 2 agentes du service est maintenant largement reconnue et Liège collabore désormais au réseau européen Safer-Cities.

Enfin, le SPP Intégration sociale vient d'accorder à la Ville un subside de 50.000 € pour travailler sur le « renforcement de la place des jeunes filles et des femmes dans la ville ».